

— ESTADO —
— POR ESTADO —



#OPINIÓN

**ACORRALAN
CON
AUDITORÍAS
AL RECTOR
DE LA UAS**

*Padilla, UdeG humilde; Alfaro altanero
¿AMLO regañará a Gallardo?
Querétaro: Crisis laboral de Kellogg's*



l rector de la **Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña**, lo acorralaron. La UAS adeuda 2 mil millones de pesos al SAT, por ISR de los trabajadores. Pidió amparo y ahora el Congreso ordenó a **Emma Félix Rivera**, la Auditora Superior, revisar los gastos. No es un asunto de autonomía universitaria; es de honestidad administrativa. El gobernador, **Rubén Rocha**, dice que tiene las manos fuera de la UAS.

JALISCO: Pese a que el rector de la **UdeG, Ricardo Villanueva**, busca congraciarse con el gobernador **Enrique Alfaro**, éste quiere mantenerse en pie de guerra contra la Universidad. El exrector **Raúl Padilla**, en su carta póstuma habló de su sufrimiento por un deterioro progresivo de Alzheimer. Dijo que sería más útil a la UdeG, ausente. A Alfaro, le ganan sus odios; no la razón, ni menos la política. Por eso no quiere reconciliación.

SLP: ¿Dónde estaba el gobernador y sus servicios de policía e inteligencia del gobernador **Ricardo El Pollo Gallardo**, que no ven los secuestros masivos de migrantes? Esta pregunta se la hacen en el Gabinete de Seguridad, que se reúne todos los días con el Presidente **López Obrador** en Palacio Nacional. Ayer estuvo AMLO en la entidad y lo que vio el líder del Ejecutivo es que para los potosinos, verdista resultó un fiasco en todo. Ahora resulta que estaban mejor, cuando estaban peor.

QUERÉTARO: Directivos de la planta local de Kellogg's, traen un grave conflicto al proteger a líderes

sindicales charros que quieren el control del contrato colectivo. Desde la dirección de recursos humanos de la empresa que preside **Steve Cahillane**, desde hace 2 años, abusan de los trabajadores. Los ojos de las autoridades revisan acciones de la directiva que encabeza **Víctor Marroquín**. Un conflicto que pega a la paz laboral de la entidad que gobierna **Mauricio Kuri**.

EDOMEX: En la Alianza "**Va por México**", que impulsa la candidatura de **Alejandra del Moral**, saben que en esta en-

tidad y en **Coahuila, Movimiento Ciudadano** determinó no participar en los comicios, para beneficiar a **Morena**. Por ello, los naranjas orquestan una campaña contra el líder del **PRI, Alejandro Moreno**, con la falacia que acabaría con el **TEPJF**. Les duele que no invitaron a MC a crear un frente para fortalecer al tribunal que encabeza **Reyes Rodríguez Mondragón**.

GUANAJUATO: El Congreso local autorizó al gobernador **Sinhue Rodríguez**, contratar nueva deuda hasta por 2 mil 900 millones de pesos. Por un crédito de mil millones, licitaron **BBVA**, de **Eduardo Osuna**; **Banorte** de **Marcos Rodríguez**; **Banbajío** de **Salvador Oñate**; **Banobras**, de **Jorge Mendoza**; y **Citibanamex**, de **Manuel Romo**. Este último ganó el concurso a una tasa de 19% a un plazo de 10 años.

CHIAPAS: En la inauguración del Centro de Almacenamiento y Distribución de Medicamentos e Insumos para la Salud, el centro más grande en su tipo de la región sureste, resaltó el titular de Salud, **Pepe Cruz Castellanos**, quien se proyecta como un destacado aspirante a la candidatura de **Morena** a la gubernatura.

**El Congreso de
Guanajuato
autorizó nueva
deuda hasta
por 2.9 mmdp**



#OPINIÓN

**REFLEXIONES
CONSTITUCIONALES****ALFREDO
RÍOS
CAMARENA*****DIVISIÓN INTERNA: PELIGRO
ELECTORAL PARA MORENA***EL AUTOR ES ACADÉMICO DE LA
FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM*Hay un escenario de conflictos y luchas intestinas que no es más que un reflejo de la pugna entre los precandidatos*

En el México contemporáneo los procesos electorales que han puesto en peligro al partido dominante—o hegemónico— del Siglo XX, han sido por los desprendimientos internos y no propiamente por la oposición.

Antes del nacimiento del Partido de la Revolución Mexicana (PRM) ya se había suscitado la intención del general Francisco R. Serrano que había sido gobernador del Distrito Federal entre 1926 y 1927 y fue aprehendido y asesinado en Huitzilac, Morelos, por órdenes de Álvaro Obregón y Plutarco Elías Calles; o la campaña de José Vasconcelos en contra de Álvaro Obregón. Mas tarde, el mismo fenómeno se dio de manera intensa con el general Juan Andreu Almazán contra Ávila Camacho; después fue el general Miguel Henríquez Guzmán el que provocó la división interna contra la candidatura de Adolfo Ruiz Cortines; y con Miguel Alemán el licenciado Ezequiel Padilla Peñaloza.

Recordemos también los casos de Carlos Madrazo que quiso democratizar el PRI en el gobierno de Díaz Ordaz; o el de Cuauhtémoc Cárdenas cuya escisión condujo finalmente al triunfo de López Obrador; durante el gobierno de Salinas de Gortari, Manuel Camacho Solís también lo intentó.

Esta referencia histórica nos hace ver que, si bien es cierto, las mayores posibilidades para obtener la Presidencia las tiene Morena, también podrían suscitarse divisiones al interior, pues hay una disputa por la candidatura presidencial que se refleja en distintos ámbitos: Marcelo Ebrard acaba de publicar un libro y Ricardo Morena no cesa de insistir en su aspiración, mientras que los favoritos son Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López.

El nombramiento de Consejeros en el INAI que logró Ricardo Monreal, en una negociación que alcanzó la mayoría calificada de dos terceras partes del Senado a favor de Yadira Alarcón y de Rafael Luna, permitió que el Senado cumpliera con su obligación constitucional; no obstante, el Presidente objetó dichos nombramientos y, en los últimos días, el secretario de Gobernación declaró que no veía viable nuevos nombramientos para integrar el INAI en este periodo ordinario de

sesiones. El resultado es triste, pues con esto no puede operar el INAI por lo que se pierde el Derecho a la Información y el de Protección de Datos Personales, que garantiza esta institución autónoma, que emana del artículo 6º. Constitucional.

Por otra parte, se intentó una reforma constitucional que cambiaría las facultades al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Asimismo, se ha detenido temporalmente el Plan B del Presidente en materia electoral. La Política Migratoria sigue sin definirse después de la terrible tragedia de Ciudad Juárez. Y, ahora, se anuncia la desaparición de Notimex y de la Financiera Rural.

Este escenario de conflictos y luchas intestinas, no es más que un reflejo de la pugna entre los precandidatos, así lo señaló el senador Monreal, que dijo que varios de los senadores de su bancada le hacían más caso a las "corcholatas" que a él.

Entre tanto, la inteligencia pragmática de Dante Delgado ha mantenido a Movimiento Ciudadano a la expectativa y, sin duda, este instituto podría atraer como candidato a alguno de los morenistas que sean eliminados en la encuesta que resolverá la candidatura presidencial. El problema, más allá de una oposición que no aparece con claridad, está en la división interna del lopezobradorismo.

• **LOS DESACUERDOS AL INTERIOR DE UN INSTITUTO POLÍTICO DAÑAN MÁS QUE LA OPOSICIÓN, COMO LO MUESTRAN DIVERSOS EJEMPLOS DE PROCESOS ELECTORALES QUE SE DIERON EN EL SIGLO XX, INCLUSO ANTES DEL NACIMIENTO DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA**



EL SANTO OFICIO

*JOSÉ LUIS-
MARTÍNEZ S.



Delfina y los profetas del caos

Si un color define a la maestra Delfina Gómez Álvarez, es el gris. La candidata de Morena y sus cómplices del PT y Verde Ecologista a la gubernatura del Estado de México tienen una trayectoria política mediocre y opaca. Solo ha llamado la atención por sus fechorías: la retención ilegal del diez por ciento de los salarios de los trabajadores cuando fue presidenta municipal de Texcoco, donde se despachó con la cuchara grande con autogratisficaciones y finiquitos; y

el desvío de millones de pesos durante su paso fugaz y anodino por la SEP. Esta información, repetida una y otra vez, es pública, está en las sentencias del TEPJF, en los archivos de la Auditoría Superior de la Federación, en las hemerotecas y en Wikipedia.

Ni como diputada ni como senadora se le recuerda una iniciativa relevante, y como candidata al gobierno del Estado de México en 2017 arrastró estigmas, ineptitud y una falta de carisma tan grande como para perder ante un político endeble y medroso como el priista Alfredo del Mazo. Ahora, bendecida desde Palacio Nacional, donde calculan con avidez los votos y los abundantes recursos económicos del Estado de México para las elecciones presidenciales de 2024, la maestra debería caminar con pies de plomo en su campaña para no extraviar el rumbo ni mucho menos el impresionante botín. Pero ya ha cometido graves errores: uno, haber pretendido rehuir el debate con la candidata de la coalición Va por México, Alejandra del

Moral, lo cual la hacía ver como simple y vulgar coyona (persona sin “valor para afrontar situaciones comprometidas o arriesgadas”, de acuerdo con el *Diccionario de mexicanismo. Propios y compartidos* de la Academia Mexicana de la Lengua). Y otro, dejarse arropar por personajes como Cuauhtémoc Blanco, Layda Sansores, David Monreal, Américo Villarreal, Cuitláhuac García, entre otros gobernadores de Morena cuyos estados son paradigmas de corrupción, inseguridad, violencia, autoritarismo. Son auténticos profetas del caos y con su ejemplo pregonan a grito pelón cómo sería el gobierno de Delfina en el Estado de México, donde,

lamentablemente, no haya quien irlle.

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. El Señor esté con ustedes. Amén. ■■■

*PERIODISTA Y EDITOR. SU LIBRO MÁS RECIENTE ES *HEREJÍAS. LECTURAS PARA TIEMPOS DIFÍCILES* (MADRE EDITORIAL, 2022). PUBLICA SU COLUMNA “EL SANTO OFICIO” EN MILENIO TODOS LOS SÁBADOS.

Solo ha llamado la atención por sus fechorías



G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Culpan a AN de impunidad en 'moreirazo'

CLAUDIA GUERRERO
Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a los dirigentes, legisladores y Gobiernos del PAN de haber dejado en la impunidad el fraude millonario cometido durante el Gobierno priista de Humberto Moreira, en Coahuila.

En medio del proceso electoral para renovar la gubernatura de la entidad, el Mandatario exhibió el cambio de postura de los panistas frente a los Moreira.

Desde Palacio Nacional, mostró a dirigentes del PAN portando cartulinas para pedir castigo contra ellos y, después, una fotografía del diputado Rubén Moreira, junto al líder nacional del blanquiazul, Marko Cortés, en el marco de la alianza Va por México.

“Pero allá en Coahuila, que había elecciones, todo era en contra de Moreira, los panistas de allá y de acá, denunciando la corrupción, y la deuda de Coahuila. Incluso, presentan los panistas una denuncia contra Moreira, por corrupción. Gana Enrique Peña y, como traían el arreglo, enjuagues, (Felipe) Calderón ordena que le quiten los cargos a Moreira y le dan un oficio de exoneración”, afirmó.

“Y en la calle, en los mítines, seguían los del PAN: ¡Fuera Moreira! Y denunciándolo. De repente, detienen a Moreira en España y saca el oficio del no ejercicio de la acción penal, y lo liberaron. ¿Nos gusta eso o esto es

una promiscuidad política? ¿No cada partido tiene principios, su programa de acción? Nada, pura simulación”.

López Obrador consideró importante recordar los antecedentes del “moreirazo”, justo ahora que el Departamento de Justicia de EU regresará a México casi 5 mil millones de dólares decomisados al ex Tesorero de Moreira, Javier Villarreal.



AMLO, Presidente

// Ahora están devolviendo los estadounidenses, por primera vez, 5 mil millones de pesos, de esta época, de este tiempo (del moreirato)".



Rozones

Ramírez de la O en Washington

Apretada, pero fructífera agenda, nos comentan, tuvo esta semana en Washington el titular de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, en la que, con la representación del Gobierno de México, asistió a la reunión del Fondo Monetario Internacional, donde participó en el panel de ministros de finanzas del G20, cuya presidencia acaba de asumir India. También estuvo presente en las sesiones del propio FMI, y en encuentros con calificadoras, inversionistas, organismos multilaterales y cámaras empresariales. Entre otras propuestas, nos hacen ver, pidió que se incorpore en el Fondo un marco de acción urgente para abordar los choques de la oferta de bienes y servicios que están propiciando la inflación a nivel mundial. Ahí el dato.

EU aprieta el paso

Y fue el gobierno de Estados Unidos el que a través de varias de sus dependencias metió el acelerador, y además a fondo, en las acciones que lleva a cabo para tratar de contener la crisis del fentanilo, claramente con la idea de que uno de sus epicentros es México. No puede verse como algo menor el hecho de que haya anunciado un día después de la reunión de alto nivel con sus contrapartes mexicanas, la imposición de cargos contra 28 integrantes del Cártel de Sinaloa, incluidos tres hijos de **Joaquín El Chapo Guzmán**, y ofrecido millones por información que den con la captura de éstos. Además, el que la DEA, a través de su administradora, **Anne Milgram**, haya informado de la acción de infiltración que logró en esa organización criminal, a la que ubican como altamente relevante en "la operación de tráfico de fentanilo más grande, violenta y prolífica del mundo".

Evelyn y la agenda ambiental

Relevante acción de política pública en favor del medio ambiente fue la que signaron ayer la gobernadora de Guerrero, **Evelyn Salgado** y la titular de Semarnat, **María Luisa Albores González** junto con la subsecretaria de Ordenamiento Territorial de Sedatu, **Edna Elena Vega Rangel**. Se trata de un convenio de coordinación para el ordenamiento ecológico estatal y regional, que tiene como su fin principal el de proteger y conservar la biodiversidad y los recursos naturales que tiene esa entidad. Entre los temas de la agenda ecológica que también revisaron está el del saneamiento del Río Atoyac donde se han destinado más de 128 millones de pesos, a través de la Conagua para la limpieza de este cuerpo de agua en las localidades del Paraíso, El Ticuí, San Jerónimo y Atoyac, la construcción, rehabilitación y puesta en operación de las plantas tratadoras de aguas residuales de esas localidades.

Primer debate, primero

Y el próximo domingo arrancan los debates en los procesos electorales que tienen lugar en dos entidades del país. Será en Coahuila donde tendrá lugar el primero en el que se contrapuntarán los candidatos **Manolo Jiménez**, de la alianza PRI-PAN-PRD; **Armando Guadiana**, de Morena, **Ricardo Mejía**, del Partido del Trabajo y **Lenín Pérez** quien contiende por PVEM y UDC. Los periodistas **Sandra Romandía** y **Javier Solórzano**, este último colaborador de este diario, serán los moderadores en un formato en el que tendrán una participación activa. Los temas a debatir serán primeramente Finanzas, Rendición de Cuentas y Transparencia, y después, Agua, Desarrollo Sustentable, Educación, Niñez y Juventudes. El *ring*, perdón, el foro para el encuentro de ideas, será el Teatro Nazas. Y arrancará a las 18:00 horas. Pendientes.



Orden en Coyoacán

En respuesta a reclamos vecinales y de visitantes de Coyoacán, autoridades de esa alcaldía encabezada por **Giovani Gutiérrez**, ha estado llevando a cabo acciones para remitir al juzgado cívico a personas que realizan cobros ilegales por el uso del espacio público como estacionamiento. Luego de que se detectara que un grupo de franeleros se encontraba en calles aledañas al centro de esa demarcación realizando los referidos cobros, bajo el mando de la directora de Seguridad Ciudadana, **Aurora Cruz Ramírez** y en coordinación con personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del gobierno capitalino, se puso en marcha el operativo en las calles Tres Cruces, Carrillo Puerto, Ignacio Allende, Venustiano Carranza, Francisco Ortega, Caballo Calco, Malitzin, Cuauhtémoc, Abasolo e Hidalgo, así como en las avenidas Centenario y Xicoténcatl.

¿Confección pero no producción?

Y son observadores del tema de las drogas y el narcotráfico los que no entienden en qué radican los esfuerzos de algunas autoridades mexicanas por negar que aquí se "produzca" fentanilo. Ayer fue el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, el que recurrió a la maroma: "Es una mala interpretación de lo que ocurre. El fentanilo no se produce en Sinaloa. Presuntamente viene de otro lugar, existen talleres y espacios, pero no tienen rango de laboratorio. La confeccionan, pero no hay producción de fentanilo aquí". Nos hacen ver que en los dichos que buscan atenuar alguna responsabilidad en la crisis provocada por esa droga, terminan por confirmar que en su entidad hay quien forma parte de la cadena de producción de la mortal droga. Uf.



Pugnan por método abierto para seleccionar al candidato de oposición... más allá del PAN

Relevo presidencial.

“Del éxito que se alcance puede depender que México siga viviendo en democracia”: Pagés

LILIANA PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

La posibilidad de que se construya una alianza opositora en 2024 está atada a un acuerdo que pasa por una selección abierta de la candidatura presidencial donde el PAN no imponga un cuadro propio.

El PRD impulsó la propuesta que comenzó a tomar fuerza entre las organizaciones como el Frente Cívico convocante de las marchas a favor de la democracia, tanto que los organizadores acudieron ante Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, para pedirle acceder a analizar una ruta más ciudadana para que el método de selección de candidato no sea una simple imposición como en 2018, donde los militantes del PRD y MC no votaron mayoritariamente por Ricardo Anaya.

Dirigentes del PRD y ciudadanos demandaron que la oposición abra el método de selección de la candidatura presidencial de la oposición en 2024 y no se limite a una decisión expresa de los partidos.

Pidieron impulsar procesos ciudadanos, democráticos, incluyentes, participativos, abiertos, confiables y transparentes para la definición de las candidaturas, en especial, la presidencial.

Señalaron que “el principal reto de la oposición es conformar una gran alianza política y social, ciudadana y partidista que privilegie el interés nacional y popular por sobre cualquier interés particular y elitista, esto con el propósito de competir con éxito en las elecciones de 2024 y vencer el proyecto regresivo del gobierno lopezobradorista, que está ocasionando un severo daño al país”.

Consideraron que solo así se le dará a la oposición una gran legitimidad democrática ante la sociedad, y se podrá contrastar al dedazo presidencial que crea las

corcholatas, expresión grotesca del autoritarismo.

Beatriz Pagés, integrante del Frente Cívico, advirtió que “México está ante las puertas de una dictadura. Ante la posibilidad de que Morena gane e instale un régimen no solo autocrático sino totalitario, la existencia de este riesgo obliga a la oposición a construir una gran coalición para impedirlo”.

La periodista advirtió que “construir una gran coalición representa en nuestro país un reto desafío nunca antes visto. Del éxito que se alcance puede depender que México siga viviendo en democracia. La derrota pondría al país en la órbita de los populismos más radicales y autoritarios”.

La propuesta de definición de un adecuado método de selección del candidato pasa también por la construcción de un modelo de gobierno de coalición como se ofertó en Estado de México, donde la candidata del PRI, PRD y PAN ofreció esa figura a los partidos, toda vez que la legislación mexiquense lo permite.

“Además de la voluntad de conformar una coalición opositora al gobierno populista, no cabe duda de que uno de los requisitos fundamentales para que esa voluntad se concrete y cuente con posibilidades de éxito es la formulación de la oferta política que la coalición propondrá a la ciudadanía”, establece el documento de análisis del escenario político rumbo a 2024. ■

“Construir una gran coalición representa un reto nunca antes visto”, dice la periodista

